

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## EL PROBLEMA DEL HAMBRE

# La campaña de la Unión General.

Por las noticias que directamente vamos recibiendo, y que a continuación publicamos, y por las que leemos en todos los periódicos, podemos ya, desde luego, señalar como un éxito la campaña que la Unión General de Trabajadores inició. ¡No había de serlo! ¡Hasta tal punto había de haber perdido ya el pulso la nación, que no respondiera a un llamamiento tan sagrado como el que el genuino organismo obrero español hacía!

En todas partes se han celebrado mítines el día 21, reclamando del Gobierno medidas que abaraten las subsistencias y que den trabajo a los obreros parados. En todas partes ha hablado la misma imperiosa necesidad, el mismo unánime sentimiento. ¿Ha habido motines? ¿Ha habido violencias? ¿Ha habido todo lo que el Gobierno temía, para aventurarse a calificar una iniciativa tan honrada como la del proletariado organizado de modo que desahogara más al calificado que al calificado? ¿Ha habido más que la expresión razonada, apasionada, de la voluntad popular, de la opinión de las masas, que tienen hambre y que sienten anhelos de defensa?

Bien que la campaña no ha terminado, ni puede terminar, con el simple hecho de la celebración de cientos de mítines en un día determinado. Esto ha sido el prólogo solamente. El llamamiento, para los que gobiernan el país, a realidades parentóricas. La campaña continuará. La agitación se seguirá extendiendo. ¿Porque los elementos discolos la fomentan, la encienden? Porque la organización obrera siga cumpliendo con su deber. Pero, principalmente, porque aquella realidad parentórica lo exige. Los Gobiernos podrán salirse de ella. Los pueblos, no.

En los discursos pronunciados ayer en Barbieri, y en los que se han pronunciado además en el resto de España el mismo día, está encerrado lo que el proletariado español pide, lo que el proletariado español siente y piensa. No ha hablado el arrebato; no ha hablado la efusividad; no ha hablado tampoco—¡qué despreciable es el miserable que lo sostenga!—una finalidad política. Ha hablado lo que debía de hablar, y así está obligado el Gobierno a entenderlo. Estas voces son las que debe escuchar y no las de los agitadores y negociantes del desastre, que tiene más cerca.

La jornada ha sido buena; pero creemos que sus resultados, en vez de ser aprovechados por las clases directrices, tendrán que serlo por el pueblo mismo. Hoy, hace unos momentos, el presidente del Gobierno ha pronunciado su acostumbrado discurso en el Consejo de ministros. Y, como era de esperar, se ha ocupado de la jornada de ayer...

¿En qué forma! El Sr. Dato la ha calificado con los términos más gruesos. De los hombres honrados que ayer hablaron en los mítines de toda España ha dicho que eran agitadores de oficio. En un tono de menosprecio absoluto. Y añadió que el Gobierno lo tiene previsto todo, pero que no puede hacer milagros... ¡Y lo que el Gobierno llama hacer milagros es aplicar la ley de Subsistencias, con todos sus defectos, y abrir trabajos que sirvan para remediar el hambre de todos los obreros y no para llenar el bolsón de contratistas e intermediarios!

¿Qué podemos esperar? En todas partes se organiza la voz del proletariado organizado. En España, el pre-

sidente del Gobierno llama agitadores de oficio a los que expresan la voz de ese proletariado, a los que él ha designado para que se hagan oír... ¿Qué podemos esperar?

Y no hay ahora, en estos momentos de angustia, indignación personal por las palabras del Sr. Dato. Ha llegado ya el caso de que a nadie pueden ofender las palabras de ese hombre. Hay amargura por ver los destinos del país a tales manos encomendado. Y la convicción, más honda cada vez, de que se está acercando el momento de que el país se encargue por sí mismo de sus propios destinos para salvarse de morir.

VALENCIA.—Ayer se celebró el anunciado mitin de subsistencias. Estaban representadas todas las Sociedades obreras, la Agrupación y la Juventud Socialistas.

Se ha atacado duramente la inercia y la pasividad del Gobierno ante la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo.

Se rechazó lo dicho por el ministro de la Gobernación de atribuir este movimiento a agitadores.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente Lucio Martínez, que conquistó una gran ovación.—Sancho.

ORENSE.—Se celebró una manifestación pidiendo al Gobierno el abaratamiento de las subsistencias.

Se mandaron las conclusiones. Asistieron al acto 20 Sociedades con banderas y carteles y 5.000 personas.—Corresponsal.

BURGOS.—Se ha celebrado con orden el mitin para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

La concurrencia fué enorme, demostrando gran entusiasmo para conseguir por todos los medios sus peticiones de abaratamiento de la vida.—Pascual, presidente.

LUGO.—Organizada por el Centro Obrero se verificó una manifestación pública, a la que concurren 200 personas, a pesar de la lluvia.

Pronunció un discurso Emilio Puertas. Se elevaron las conclusiones al Gobierno y al Ayuntamiento.

Se adhieren varios organismos locales. La guardia civil fué reconcentrada.—Corresponsal.

CORUÑA.—Se ha celebrado un mitin de los ferroviarios, secundando la campaña de la Unión General de Trabajadores.

Asistieron numerosísimas personas, aprobándose las conclusiones, que fueron dirigidas al Gobierno para que solucione la crisis de trabajo y se abaraten las subsistencias. Por último se pide el mantenimiento de la neutralidad.—Luis.

MEDINA.—Secundando la iniciativa de la Unión General, las organizaciones obreras celebraron un mitin para recabar del Gobierno el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de trabajos que mitiguen la angustiosa situación de los obreros españoles.

La enorme concurrencia, imposible de contener la amplia Casa del Pueblo, aplaudió calurosamente los discursos del presidente, García, del concejal Gago y de Cabello y Solís, venidos de Valladolid momentos después de celebrarlo allí otro mitin con el mismo objeto.—Escrito.

VALLADOLID.—El Centro de Sociedades Obreras celebró un mitin en el teatro de la Comedia, acto que fué presidido por Cabello.

Hablaron Nalga, Ramos, Combes, Pozas y Pérez Solís.

En el teatro, la concurrencia fué muy enorme. La política inglesa de permitir que Francia fuera aplastada en 1870, ha sido el error más grande del siglo XIX. Este error echó a Francia en brazos de Rusia. Directamente, se recobró; literalmente, echó el dinero a paladas en los empréstitos industriales, municipales y nacionales de Rusia.

libren a la clase obrera de los rigores del hambre.

Se protestó de la clausura de las Cortes sin aprobar las leyes que favorecen al obrero.

El local estuvo rebosante.—C. OVIEDO.—Se ha celebrado el mitin por las subsistencias, al que cedió mucha gente.

Predominaron temperamentos de energía por la defensa de la vida de los trabajadores.—Teodomiro.

CACERES.—El Centro Obrero de Cáceres ha celebrado una manifestación que resultó imponente, adhiriéndose en un todo a la campaña de la Unión General de Trabajadores.—Directiva.

LA LINEA.—No se ha celebrado el mitin ante la actitud de las autoridades, que prohibieron la hoja en que se anunciaba.—Sociedades.

JEREZ DE LA FRONTERA.—El presidente del mitin obrero expone la protesta del pueblo jerezano contra la carestía de las subsistencias y la falta de trabajo.—El presidente de la Sociedad de Tenederos.

MARIN.—Se ha celebrado un gran mitin, al que acudió enorme concurrencia.

Las conclusiones aprobadas se entregaron a la autoridad.

Felicitemos al Partido y a la Unión General de Trabajadores por su iniciativa de emprender esta campaña.—José Rodríguez.

(Por correo recibimos, además de los telegramas que anteceden, abundante información, que publicaremos mañana.)

### RUSIA

## El factor desconocido.

Hay un viejo proverbio inglés que dice: «Tal como uno se hace la cama, así se la encuentra para acostarse.» Que clase de cama están haciendo las clases gobernantes para la clase trabajadora inglesa durante estos tiempos anormales?

Se han hecho tantas cosas, y tan rápidamente ha habido que examinarlas, que no tenemos posibilidad de comprobar con exactitud todo lo que ha acontecido en nuestro medio. Por esto mismo, es inútil que pretendáis hacer con fruto una crítica complementaria acerca del reciente discurso de Lloyd George sobre el presupuesto de Guerra. Nadie parece haberse dado cuenta de lo que este discurso significa. Si fuera realidad, el mundo pensaría, ante los ojos de Inglaterra ahora, que dejáramos una herencia de miseria más espantosa, más ruinosa y más horrible de considerar aún que nuestro presente estado de infelicidad.

Lo peor del capitalismo.

Todo el sistema de la sociedad capitalista es pésimo; y, quizá, solamente trayendo a la mente esta excusa, podemos explicarnos y tolerar por un momento el acto extraordinario del Gobierno inglés prestando a Rusia 50 millones. El mercado—esto es, el pueblo con dinero—será invitado a suscribir este préstamo, como el de los 50 millones en Francia y los 50 millones en la Gran Bretaña.

¿Qué hará Rusia con todo ese dinero cuando le tenga en su poder? Según Lloyd George, el crédito de Rusia quedará consolidado en Inglaterra y Francia, para que pueda comprar en ambos países todo el equipo—calzado, ropa, y demás necesario para el ejército—que puede necesitar. Es decir, que el capitalismo, que es lo peor, procura que sus consagrados y astutos personajes ante todo, suscriban el préstamo al 5 por 100 de interés, y que inmediatamente se proceda a ganar otro 15 por 100 o más de beneficio con las compras que el Gobierno ruso haga en esta nación.

El crédito inglés para Rusia.

Toda la importancia del crédito inglés está, por tanto, puesta a disposición del Gobierno ruso; e incidentalmente, la clase capitalista de este país tiene asido un negocio de éxito seguro. Ciertamente que Rusia procurará exportar su trigo, y así pagará más intereses, y, en último término, recurrirá al préstamo; pero, haciendo todo esto, ¿no hay para Rusia otro objetivo ulterior?

La política inglesa de permitir que Francia fuera aplastada en 1870, ha sido el error más grande del siglo XIX. Este error echó a Francia en brazos de Rusia. Directamente, se recobró; literalmente, echó el dinero a paladas en los empréstitos industriales, municipales y nacionales de Rusia.

Sólo en años recientes la Bolsa inglesa ha hecho alguna cotización considerable en el mercado sobre los empréstitos rusos. En años anteriores, las ciudades de Petrogrado, Moscú, Kíef, Odessa y otras más, solicitaron empréstitos de Inglaterra; la Bolsa francesa se ha ocupado de buscar dinero en la «calzeta» de los campesinos franceses para el desenvolvimiento de la industria rusa.

### Francia y Rusia.

No conozco lo que Rusia debe a Francia actualmente, pero estoy cierto de que es tres veces más de lo que debe Rusia a Inglaterra. Francia nunca suministró mucho al Nuevo Mundo, y quizá, aparte la Argentina y Méjico, sus suministros son una cantidad insignificante. Siendo un país agrícola y no industrial, sus economías no eran precisas en el interior, y sin un amigo en el mundo, llevó a Rusia su apoyo pecuniario.

¿Qué relación tiene todo esto con el aspecto del futuro? La de que Europa está condenada a cargar con una herencia de miseria y guerra que sobrepuje los horrores de nuestros tiempos. Si no fuera asunto tan serio éste, un socialista tendría que sonreírse ante el absurdo espectáculo de un capitalismo que hace préstamos a un país en cuyas entrañas están las semillas de otro capitalismo que sobrepasará con mucho el desarrollo industrial de Inglaterra, de América o de Alemania.

### La riqueza nacional de Rusia.

Rusia es un país enormemente rico. Sus recursos en grano, madera, hierro y carbón son ilimitados. En los montes Urales existen, además, depósitos de oro de fácil explotación. Tiene toda clase de climas, desde el soleado clima de Crimea a las heladas estribaciones del Norte. Imaginamos una vasta red de ferrocarriles, un sistema administrativo similar al que rige en los Estados que componen los Estados Unidos; imaginad a los judíos rusos libres para fabricar, para desarrollar, para comerciar sus productos.

Pensad en Rusia, dentro de una generación, con un desarrollo industrial semejante, y su efecto: una clase media gobernando. Entonces veréis todos los intereses que habrá antagonizados a Inglaterra. Francia, que es un país agrícola, y que sólo pequeños intereses tiene en el Oriente próximo y que se ha confiado irrevocablemente a Rusia, está atada de pies y manos al eslavismo.

### Constantinopla.

Se habla de la eficiencia de Alemania, de concentración con el propósito de llegar a un fin determinado; pero permitid que no se pierda de vista la diplomacia moscovita. Permittednos dejar aparte el sentimiento que abriga Rusia para la posesión de Constantinopla. Aparte de que la Iglesia ortodoxa griega tiene ansia del Santo Relicario donde Teodosio bendijo a aquella Iglesia, Rusia necesita Constantinopla por razones económicas; ésta es una de las causas de que Rusia esté en la guerra actual.

He aquí un precioso tema en que se detendrán las maldiciones y censuras de nuestra futura generación de capitalistas, cuando considere la política que les dejó Inglaterra poniendo Constantinopla en manos de Rusia; pero, en todo caso, como todo capitalismo es pésimo, su diplomacia lo es también.

### Un nuevo poder mediterráneo.

Con Constantinopla en poder de Rusia, la vigilancia por el capitalismo ruso queda enormemente facilitada. De un golpe consigue ser una potencia mediterránea de primera clase. Está a una distancia alarmante de Alejandría y del Cairo. Puede oponerse a la influencia inglesa en el Asia Menor. No hemos de olvidar que en el Asia Menor, aunque sea hoy tan grande nuestra esfera de influencia, que el ferrocarril más importante, el de Esmirna a la línea de Adén, es el camino del capitalismo británico. Nuestra imaginación perezosa recordaría aún que la mercancía inglesa encontró lucrativos canales en Persia y en Arabia. Gran parte de la exportación del Lancashire encuentra su salida en Arabia, Persia y Turkestán.

¿Nos disputará el desarrollo del capitalismo ruso la supremacía de esos mercados? ¿Está Rusia inclinada a obtener Persia, Arabia, Turquía asiática, con Constantinopla por capital? ¿Aspira a ser una potencia mahometana que dispute a Inglaterra la posesión del Extremo Oriente?

### El futuro.

La imaginación vacila ante la lucha de los dos titanes en tal guerra mundial. Como he dicho, la carnicería sería horrosa. No envolvería sólo al mundo cristiano, sino también al mahometano. Ten-

driamos enfrente a una Rusia doblada en población, con la ayuda de su acreedora Francia, con Alemania, derrocada de sus ambiciones para buscar una salida por el mar del Norte, y con todos sus temores de una agresión rusa embotados, nos encontraríamos enfrentados a un problema colosal.

Pero hay una grieta en la cueva, de la que tenemos todavía que tratar. El advenimiento de sucesos que pueden antes proyectar sus sombras. Y la sombra de otra guerra, deshonrando de nuevo al género humano, depende solamente del poder que haya en el Socialismo para evitarla. A todo lo que el capitalismo francés pueda hacer en su interés financiero, debe hacer oposición la clase trabajadora francesa.

Sin embargo, los ricos pueden pelear valientemente, y en esta guerra, la aristocracia inglesa lo ha hecho de modo magnífico, como se ha probado con la devolución a los depósitos militares de Cox de uniformes no reclamados—¡ay!—mucho tiempo por los que los habían de usar. La verdad es que en toda lucha material de la vida las clases trabajadoras son las que más sufren.

### Francia e Inglaterra.

Si hay algún juicio, algún sentido de interés de clase en los trabajadores de Inglaterra, nuestra labor de treinta largos años está próxima a ser recompensada. Si el Socialismo acumula fuerzas en este país, y al mismo tiempo Francia aumenta su fuerza socialista, la garantía de la paz futura no es desesperada. Después de todo lo que se ha dicho y se ha hecho, Francia e Inglaterra son los dos países más democráticos de Europa.

Es inconcebible que, mientras Rusia desenvuelve su capitalismo, los dos pueblos más occidentales de Europa puedan haber desarrollado más su Socialismo? Podemos dirigir en tal sentido nuestros trabajos, al extremo de que la opinión pública nos haga depositarios de su poder en la generación que llega? Podemos esperar razonablemente que cuando aquella porción de la nación, llena del verbo del proletariado, se halle frente a la expansión rusa y a la dominación inglesa en el Extremo Oriente, los pueblos inglés y francés, bastante sensatos para haber depositado en nosotros un poder suficiente, tendrán influencia bastante para hacer sentir su fuerza? Yo creo que la tendrán. Que preferirán un lecho de paz en que reposar a la pesadilla por que están pasando en un lecho militarista de incertidumbres.—H. Alexander.

## Unión General de Trabajadores.

### A todas las Secciones.

Estimados compañeros: Los patronos de Anguciana pretendieron rebajar los jornales, demasiado reducidos, de nuestros compañeros los trabajadores agricultores de aquella localidad.

Pretendíase la reducción sin otros fundamentos que el egoísmo patronal y el deseo de crear situaciones difíciles para los trabajadores, que concluyesen con la organización.

Nuestros compañeros hicieron saber a los patronos no estaban dispuestos a aceptar reducciones de jornales, y la clase patronal adoptó la resolución de suspender los trabajos en tanto no se sometían los obreros a sus pretensiones.

Los trabajadores se resisten bien y se hallan dispuestos a no dejarse dominar en el grado que desean sus explotadores.

Todas las Secciones que puedan hacerlo, facilitarán la resistencia de nuestros compañeros de Anguciana, si, como acto de solidaridad, se les remite socorros pecuniarios.

La Sociedad de operarios fumistas de Madrid sostiene una huelga parcial con varios patronos desde hace cuatro meses.

Como táctica que considera conveniente para conseguir el triunfo, se ha creído obligada a declarar la huelga general del oficio.

Esta resolución nos ha sido comunicada con el deseo de que la diéramos a conocer a nuestras Secciones para que, enteradas éstas, prestasen el apoyo material posible que facilitando la resistencia de los que luchan, diese el triunfo a los obreros fumistas de Madrid.

Tenemos la seguridad de que en la medida de vuestras fuerzas ayudaréis a los compañeros que luchan por su honor y aspiraciones, que son de todos.

Los socorros que acordéis deben ser remitidos para Anguciana, a nombre de Julio Mallagray, Sociedad de Obreros

Agricultores «El Porvenir del Obrero», Anguciana (Logroño). Para la Sociedad de Operarios Fumistas de Madrid, a nombre de Valentín Sacristán, calle del Olmo, número 4.

Quedan vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité Nacional, DANIEL ANGULANO, secretario.—PEDRO TRILLO, presidente accidental.

En la sesión celebrada el jueves último por el Comité Nacional, se resolvió: Aprobar la gestión realizada por la Comisión que, en unión de la del Partido Socialista, visitó al Sr. Dato para reclamarle cesasen las persecuciones con motivo de los sucesos desarrollados en Motril.

Atender los deseos de la Sección de Carpinteros, de Behavente, en el asunto que interesan. Recomendar a las Secciones ayuden a la de Agricultores, de Anguciana, y Sociedad de Fumistas, de Madrid, en las huelgas que mantienen. Enviar la cantidad de 1.620 pesetas a la Sección de Hiladores, de Crevillente, que, como socorro de huelga reglamentaria, le corresponde semanalmente.

Admitir en principio a la Sociedad de Pintores, de El Ferrol, a reserva de que envíe sus Reglamentos.

Y después de dar cuenta de varias comunicaciones de las Secciones de El Coronil, Federación de Sociedades Obreras de Haro, Federación Gráfica Asturiana y Sociedad de Botelleros Mecánicos, de Gijón, y de la relación de donativos y préstamos recibidos por Sociedades y particulares durante la huelga sostenida en Béjar, remitida por la Federación textil de dicha localidad, se levantó la sesión.

## LAGUERRA

### En Occidente.

Un despacho oficial de París, referente al «raid» sobre la capital realizado por alemanes durante la madrugada del domingo, dice lo siguiente:

«Ha sido entre la una y quince y las tres de la madrugada cuando cuatro «zeppelines» se dirigieron sobre París, procedentes de la dirección de Compiègne, y siguiendo el valle del Oise.»

Dos se vieron obligados a retroceder antes de llegar a París, y los otros dos, atacados por la artillería de la defensa, sólo pasaron por encima de los barrios de la periferia Noroeste de París y las regiones inmediatas de sus arrabales.

Arrojaron una docena de bombas, de las que varias no estallaron.

Los daños materiales, son de poca importancia, y siete u ocho personas han sido alcanzadas, resultando una sola herida de gravedad.

Los diferentes puestos de defensa contra aeronaves rompieron el fuego contra los «zeppelines» que los proyectores alumbraban constantemente.

Uno de los zeppeline parece haber sido alcanzado.

Las escuadrillas de aviones tomaron parte en la acción, pero la niebla les molestó en su persecución.

En definitiva, el raid de los zeppelines sobre París fracasó completamente y permitió cerciorarse del buen funcionamiento de los preparativos de defensa.

La población de París quedó perfectamente tranquila.

Respecto a las operaciones en el frente de batalla, el último comunicado oficial sólo señala un nuevo bombardeo de Soissons por los alemanes, ligeros progresos de los franceses en la Champagne y un encarnizado combate en los Vosgos, donde los beligerantes se disputan la posición de Reichackerkopf.

Una información de origen suizo dice que los alemanes han evacuado todas las aldeas de la frontera de Alsacia y las comprendidas en la zona de defensa de Metz.

### Rusos, alemanes y austriacos.

Noticias oficiales de Petrogrado comunican que los rusos han invadido nuevamente la Prusia Oriental por el lado del Niemen, expulsando a los alemanes de Taurögen hasta más allá de la frontera y apoderándose de Memel, puerto prusiano. Los alemanes se han visto obligados a evacuar también Pilsviski.

En la región del Narew, a la orilla derecha prosiguen los combates con gran energía, en los que se suceden alternativas de ofensiva y defensiva.

Los pueblos más pequeños son perdidos y recobrados hasta siete u ocho veces en un día. Con frecuencia, se pelea en sus calles a cañonazos, y durante la noche las acciones a la bayoneta son terribles.

En la región de Prasnysz, el avance de los alemanes ha sido detenido por las fuerzas rusas, cuya superioridad numérica ha sorprendido a aquellos. Esta ofensiva de los rusos fue tan inesperada para los alemanes que el domingo no tuvieron tiempo de colocar en posición su artillería pesada, y tuvieron que poner en línea de fuego todas las unidades disponibles. A pesar de ello, fueron rechazados en todo el frente.

Los rusos se han apoderado de Jedno-rozce y de Stegna, dos localidades de gran importancia estratégica porque hacen de cabezas de puente, que dominan el paso del río Orcecz.

En la Polonia occidental, el Rawka se ha desbordado, inundando las trincheras alemanas de Doletz.

En la región de Piliha, los alemanes han realizado varios ataques, que fueron rechazados con grandes pérdidas.

En los Cárpatos, los rusos han derrotado a la 39.ª división de Honved, y se han apoderado de las alturas y fuertes de Ilfice.

En Przemysl, los sitiados intentaron el día 18 una salida, que fracasó, dejando en poder de los rusos 3.000 prisioneros y siete ametralladoras. Parece que ha comenzado el asalto de la plaza. Los rusos se proponen abrir una brecha en el sector Norte de las defensas, y se cree que una vez logrado la caída de la plaza será inminente. El ejército de defensa consta de 60.000 hombres.

### Las operaciones contra Turquía

Comunicación de Londres que seis buques de guerra han vuelto a entrar en los Dardanelos; pero han tenido que suspender las operaciones a causa del mal tiempo.

El vicealmirante Carden, que mandaba la escuadra inglesa que opera en los Dardanelos, ha sido sustituido por el almirante Deroback.

De París dicen que el general Bailioux, que mandaba la décima región ha salido de Rennes para Marsella, donde embarcará para mandar el Cuerpo expedicionario de Oriente.

El general D'Amade espera en Burdos la llegada de fuerzas.

Despachos de Atenas comunican que han sido reforzados el litoral de Esmirna y las baterías turcas.

En los fuertes continúan las obras de reparación.

Las autoridades envían material ferroviario del interior para construir nuevas líneas.

De Tiflis telegrafían que la escuadra rusa del Mar Negro continúa bombardeando el puerto de Trebizonda.

Las residencias de los cónsules de Austria y Alemania han sido destruidas y varios depósitos militares han quedado destrozados también.

### Noticias varias.

De Copenhague comunican que en la costa de Loenstrup ha sido encontrada una botella que contenía un papel con la siguiente inscripción: «U-16 Deutschland».

Esto induce a creer que se ha perdido el submarino alemán designado con ese número.

La mayoría de los periódicos italianos dan por fracasadas las negociaciones entre Austria e Italia y publican noticias en extremo alarmantes.

Según ellas ha sido suspendida la circulación de trenes entre Venecia y Viena.

En el Trentino han sido evacuados todos los hospitales militares y se esperan fuerzas considerables, que operarán contra Italia.

Algunos contingentes han llegado ya a Görz, a 25 kilómetros de Trieste.

En el Reichstag, los diputados socialistas herr Ledebour y Liebknecht, han protestado energicamente contra las medidas de represalias tomadas por los alemanes en Rusia, calificándolas de bárbaras.

El Reichstag ha aprobado el presupuesto con el voto en contra de Liebknecht y ha suspendido sus sesiones hasta el 18 de mayo.

Según el *Worwarts* de 16 del corriente la Sociedad de Medicina ha publicado un dictamen sobre el pan que se fabrica actualmente en Alemania, afirmando que produce ciertas enfermedades.

Los mineros de Sajonia piden un aumento de sueldo de 60 pignis para los casados, y de 40 para los solteros. La razón de la petición es la carestía de la vida.

Se ha llegado a un acuerdo entre el Gobierno británico y los representantes del *Trade Unions* en lo referente a la fabricación de material de guerra. Lo esencial del acuerdo es que será aconsejado a los obreros que no habrá ni deberá haber paro del trabajo y que las diferencias entre obreros y patronos serán resueltas por una Comisión de arbitraje.

### Las Sociedades previsoras.

#### Los Estatutos.

Hacer un juicio crítico de los Estatutos de estas Sociedades es lo mismo que sacar a la vergüenza pública, todas las lares de nuestra decadencia.

La fiebre de lucro inmoderado, servida por la más fría y razonadora conculcación del ajeno derecho; la pasividad y la indiferencia de las autoridades censoras y la mpmex, la indolencia mortal de unos asociados y la esperanza de otros en constituirse una renta muy superior al 150 por 100, constituyen la película dolorosa y grotesca de nuestra desdichada sociedad. Pero, dejemos el preámbulo, y veamos los hechos.

La ley de Seguros y su reglamento preceptúan categoricamente que, para que sean consideradas como mutuas estas Asociaciones, deben sus Estatutos consignar idénticos derechos a todos los asociados y que las elecciones serán directas o de sufragio universal; es decir, que cada socio, un voto.

Pues es el artículo 12 de los Estatutos de la Sociedad que hemos tomado como tipo, y que fueron reformados, para ponerlos de acuerdo con esa ley, ordena que las elecciones sean de segundo grado; que cada grupo de asociados, de las mil y pico de secciones de provincias, envíen un delegado a Madrid, para ostentar un solo voto, y como no pueden venir y no vienen, les autoriza para nombrar mandatario a un asociado, precisamente de Madrid, y como desde la oficina central se le mandan a cada sección los nombres de

los adictos, resulta en la práctica una ilegal acumulación de votos en favor de los administradores crónicos y parasitarios del ahorro social.

Por otra parte, los organismos sociales cuentan con 82 personas (excluidos los suplentes, que también participan del *jus abutendi*), que, lejos de abstenerse, como parece lo moral y lógico, votan dos veces; una, por derecho estatutario, y otra, por la suma de mandatos que sin razón usufructúan.

Si no existen unas matemáticas exclusivas para estos señores, tendremos que, sin auxilio de los empleados, cobradores, porteros, ordenanzas, proveedores y familiares, obligados por los enaques a falsear el derecho y la voluntad general, cuentan ya los 32 señores de horea y cuchillo con 64 votos.

Y se puede asegurar y probar que nunca hubo consejero que se acercara, ni con mucho, a 64 votos...

Quedamos, pues, en que, a ciencia y paciencia de las autoridades, y en contra de la ley, estas elecciones responden a la voluntad del Consejo, y como éste no es más que una prolongación de la Oficina central, queda en definitiva constituido en prelio de cinco personas el ahorro y el derecho de 160.000 asociados.

La Comisaría de Seguros, en real orden de Fomento de febrero de 1914, denuncia y condena este proceder, pero autoriza su práctica en sucesivas elecciones.

Los asociados no pueden reclamar sino una vez al año, enviando sus quejas en forma de proposiciones; pero el Consejo se adjudica el derecho de no tramitar las que juzgue improcedentes o extensas (artículo 24), sin obligarse más que a dar una nota-resumen de las que hubiesen sido desechadas (Art. 25).

Bueno es advertir que los asociados disconformes han de mandar sus quejas sus proposiciones al propio Consejo del que se querellan, conviniendo en parte, juez y árbitro indiscutible.

También la real orden citada, censura esto... y también sigue incoñum tan cruda burla.

Pero estas enormidades, por grandes que sean, resultan oscurecidas por la siguiente:

El artículo 63 concreta los derechos (?) de los asociados, que pueden conocer:

Del número de asociados. Del número de cuotas de inscripción. Del capital efectivo, inalienable, de la Asociación.

Del capital nominal inalienable de la Asociación.

De los días y tipos de cotización a que se han adquirido los valores del Estado, examinando las pólizas de compra firmadas por el agente de Bolsa de la Asociación.

Y al examen de los resguardos del Banco de España pertenecientes a la Asociación y al de las inscripciones nominativas.

Lease detenida y desapasionadamente artículo tan interesante, y resaltará, con claridad meridiana, que los asociados tienen derecho a saber lo que hay depositado en valores comprados; es decir, que saben lo que queda, pero como se les niega derecho a conocer cuánto ingresa y por qué conductos, maldita la falta que les hace usar de tan peregrinos derechos, toda vez que lo que poseen está constituido por lo que voluntariamente dicen o dejan los administradores, y para este viaje no necesitan los asociados alforjas estatutarias...

Aún dedicaremos otro artículo a esta cuestión, en la que, cuanto más se entra, más sorpresas se reciben.

### Consejo en Palacio.

La opinión es hoy conservadora. La tragua política. Nuestra neutralidad. El Gobierno no hace milagros. El oficio de agitador. El pueblo que pide pan es un ignorante.

Esta mañana se celebró en Palacio Consejo de ministros. El Sr. Dato pronunció su discurso, resumen, en el que según su referencia, que dió a los periodistas con puntos y comas, dijo lo siguiente a D. Alfonso:

Comencé exponiendo al monarca el resultado general de las elecciones provinciales, que ha sido en la mayoría de las provincias (y como no iba a serlo) favorable al partido liberal-conservador. Hecho notar que en Madrid han obtenido los liberales los primeros puestos, siguiendo después los republicanos, habiendo conseguido los ministeriales un único lugar, debido, de una parte, a la apatía del Cuerpo electoral, que no ha logrado vencer preceptos legales que convierten en obligatorio el voto; de otra, al escaso interés que ofrecen las elecciones provinciales y los defectos de organización permanente y eficaz de los conservadores, que procuraremos corregir.

He agregado que ni aun la misma contienda electoral había notado la tragua política que existe en España, y que se observa en la mayoría de las naciones neutrales, que en vano intentan romper en nuestro país algunos elementos políticos que tratan de menar autoridad y fuerza al Gobierno.

El país está convencido de que, ante todo y sobre todo, se necesita una absoluta identificación entre rey, pueblo y Gobierno para el mantenimiento constante de la neutralidad, que considera salvadora, y para la reconstitución y defensa de los intereses agrícolas, industriales y mercantiles, que si bien algunos experimentaron daños irremediables, en cambio otros han obtenido y obtienen considerables beneficios. Como el Gobierno no tiene el poder de hacer milagros, no logra evitar la paralización de algunas explotaciones in-

dustriales en varias provincias; en otras, la reducción de jornales, y en algunas la elevación—en ningún punto importante—de los precios de varios artículos de primera necesidad. Es España, a la hora presente, la que menos ha sufrido en esta materia, en relación con los demás países del continente europeo.

Pero hemos procurado, con medidas de previsión, con la aplicación de la ley de Subsistencias y el fomento de obras públicas, atenuar los efectos de la gran crisis mundial obrera, logrando resultados beneficiosos, que están patentes en la conciencia del país, comenzando por las clases trabajadoras, a las cuales procuran soliviantar agitadores de oficio, diciendo tales enormidades, que sólo se conciben sean expuestas cuando los oradores cuentan con la ignorancia del auditorio.

Por fortuna, la nación entera sabe que en la unión está la fuerza, y que las circunstancias son tales, que de la unión y abnegación de todos depende el resurgimiento económico de nuestro país, que sólo mediante él se preparará para España un porvenir venturoso, en medio de las circunstancias presentes.

He expuesto también las medidas que para la defensa nacional está adoptando el Gobierno, cuyos detalles ya conocía D. Alfonso.

Me ocupé después de la marcha de la guerra europea, fijándome en aquellos problemas que preocupan a los Gobiernos y Prensa extranjeros.

### Commemorando la «Commune».

PUERTOLLANO.—La Agrupación Socialista ha conmemorado el XLIV aniversario de la *Commune* de París con una velada, celebrada anoche en el Centro Obrero.

El compañero Guerrero dirigió la palabra a los concurrentes, ensalzando el acto y abogando por su triunfo en todo el mundo, y acabar de una vez con las ambiciones imperialistas y burguesas.

El Grupo de la Juventud Socialista cantó himnos propios al acto, que entusiasmaron a la concurrencia. *Corresponsal.*

TURON.—El día 18 del actual la Agrupación Socialista de esta localidad, para rendir culto a nuestros hermanos los comunistas parisienses, puso en escena la obra socialista titulada *Nuevos parias*, desempeñando los papeles miembros de la misma, que fueron muy aplaudidos.

Luego se dió lectura a una cuartilla del compañero Pedro Maestro, y por último el compañero José María de Oviedo, describió con su elocuencia los hechos y martirios de nuestros inolvidables camaradas franceses, dedicando también gran parte de su peroración de recuerdo al gran maestro Carlos Marx, recomendando a la numerosa concurrencia no olviden su máxima: «Proletarios de todos los países, uníos», siendo muy aplaudido. *Candido Borrón.*

EIBAR.—Organizada por la Agrupación y Juventud Socialistas, se ha celebrado con gran animación, en el Teatro Cruzeta, una velada teatral para conmemorar el XLIV aniversario de la proclamación de la *Commune* en París, poniéndose en escena por el Grupo Artístico de la Casa del Pueblo el drama en un acto de Francisco Olabunagu *Autor Irredimido* (a petición del público), el boceto de comedia de Torralva Beci *Hogar* y el «paseo cómico de Ramos Carrion» *Dode reinos, seis reales*.

Todos los compañeros y las compañeras que desempeñaron estas obras, estuvieron muy acertados, siendo muy aplaudidos.

El salón estaba rebosante de público, y la velada resultó brillantísima. En breve se repetirá la velada, representándose el drama en tres actos de Torralva Beci *Astrea*. *A. Alguicua.*

### Labor centralista.

#### Unitarismo fracasado.

No es de ahora el fracaso de la unidad nacional, el absurdo de haber sumado cantidades heterogéneas, de haber sancionado principio político y base de régimen el unitarismo. Como si dijéramos, de haberse querido obtener por decreto la perfecta mezcla y fusión de la sal, el viñagre y el aceite.

No es de ahora, no, esa restarudez de los españoles unitarios, esa ventaja de los vividores del centralismo y crimen de los gobernantes que nos vinieron hundiendo en esta cienaga de indiferencia patria y de vegetar abyecto.

De ahora sólo es eso: indiferencia y abyección. Letargo o bullir de microbios en la charca oficial pestilente; mudez o cobarde de la minoría que se atribuye la función de pensar públicamente, segregando a diario sus morbos, no ya los más cínicos y farsantes, no ya tal diario que proclama honradez política, la traición, ni tal juglar con gorro frigio incendiador pestilente del fetiche; sino los selectos, los que suelen puntualizar, por ejemplo, las enormidades de un «presupuesto-Providencia», los aumentos en «gastos de seguridad», de burocracia, de «política social», y de fomento de la riqueza y cultura; y nos los señalan como males que no pueden ni deben detenerse. Lo que de nuestra, amigo Argente, que aun los censores más ecnánicos e honestos son propios grumetes de la consabida nave, a sabiendas de que se va al naufragio.

Abyección. De ahora es sólo eso: abyección arriba, abajo y en medio; abyección por imperativos del régimen, por en-

cumbriamientos y codicias, y por sometimientos, por cobardía. Nada está inmune; ni institución ni organismo alguno, ni órganos de opinión, ni las mismas asociaciones mercantiles y federaciones agrarias, aparentemente alejadas del foco infeccioso. Todo abyecto; lo que no por acción, por omisiones, por resignaciones de rebano.

De estos tiempos es sólo la abyección: la conformidad con la malversación y el vilipendio, el encogimiento de hombros, la inverecundia, el incivismo impudico, exento ya de depresiones morales, que son el último escalón en la decadencia de un pueblo. De estos tiempos son sólo los acomodos de la España oficial—privilegio, asilo, cacicazgo y presidio suelto—a sacar el posible provecho de este ambiente unitario. Porque ya ni se desean energéticos revulsivos como única esperanza de las naciones moribundas.

El fracaso de la unidad, del torpe intento de unidad nacional, data de errores históricos que no holgaria recordarlos. Con pretexto de castigar «rebeldías», se quiso unir, amalgamar pueblos distintos, abollendo fueros, hollando derechos y tradiciones. Y, es claro, en vez de conseguirse unidad, se desunizó la variedad. En vez de respetar la unión nacional, realizada por la unión de dos coronas, y que era Confederación de Estados, fracasó el sabio propósito al adularlo, al violarlo con una fusión imposible.

He aquí una de las causas de la decadencia y la principal de los trastornos interiores que, solucionados por la fuerza, tuvieron la secuela consiguiente de odios que el tiempo concretaron en indiferencia, en inercia ante los peligros y los reveses de la patria común, al presente nuestra característica.

Los orígenes del fracaso de la unidad nacional, sabidos son: con Villalar, la supresión de las libertades castellanas; con la causa del archiduque de Austria, la pérdida de su inmunidad, de sus famosos *Cortes*, sus *Justicias*, *Cortes* y *Consejos* como con la causa carlista, la abolición de exenciones tributarias y fueros vascos.

El unitarismo absurdo, contrario al modo de ser de los diferentes pueblos que integraron la federación estipulada por los Reyes Católicos; la unidad a fuerza decretada, después de cada repulsión, al adormecerse los rencores, y que dejar por sedimentos la abulia ciega y la nación-comedor. Y así lo que en otras naciones es factor, es impuesto forzoso en la nuestra son plagas paritarias. Porque no hay y no puede haber—otros anhelos que el negocio moral o el presupuesto-Providencia; la lucha del individuo contra el Estado.

Estamos sentenciados; no hay duda. El unitarismo nos anuló como Potencia, nos invalidó para toda reivindicación. Y aun hablan los africanistas del testimonio de Isabel! ¿Dónde, mentecatos, la sólida, la vigorosa base política de esa federación para mantenerlo?

El unitarismo anuló a España, nos depravó y estamos acabando con ella. No es nuestra voz la que lo dice; es toda la inconsciencia y vanidad que con los gases excepciones nos gobierna. Hechos; es la frivolidad y el capricho que con iguales excepciones nos rige; es el servilismo de ministros, prebendarios, plumarios, charlatanes y desertores que asquea; es esa neutralidad que nos tiene por geografía, en romanesco, pero la maldad de cualquier ventolera y del que resulte vencedor.

Durante el breve y más decoroso régimen que decaipó el espasmo de Manizales con la ayuda de tres envidiosos, gran patriota Pi y Margall pudo replicar con razón al gran retórico: «Preñero! Monarquía federal que la República unitaria.»

Pi y Margall hablaba para Cataluña y toda España. Pero parece que lo han olvidado cuantos regionalistas pondrán chiquetas, colaborar en la ruina al rubro del centralismo, pactando con el en desacuerdo con las demás regiones.

Parece no han querido ver que si el apostol prefería la federación prescindiendo de la forma, era porque la escribía a la vida de las regiones; a la resurrección de los pueblos que dos reyes bífidos confederaron para el engrandecimiento de España, así en el momento.

Parece no quieren ver, es labor suicida inteligenciarse con el Poder, centralista, soportar el fracasado régimen unitario. *Guillermo Saavedra.*

### LA POLITICA

El jefe del Gobierno calificó de locura lo que algunos periódicos han dicho acerca de la necesidad de nuestra intervención en los asuntos internos de Portugal.

Ayer fueron proclamados diputados a Cortes por el artículo 29: por Luago, Leonardo Rodríguez Díaz, adicto, y por Penferrada, D. Eugenio Barroso, demócrata.

También fue elegido senador por Valencia D. Pascual Tobar.

El anunciado restumen de las conferencias de la Juventud maurista lo hará, resnetalmente, el Sr. Maura el día 20 de abril, en el teatro Real.

—Existe un principio de adnerdo entre el Gobierno español y el de Suiza, por virtud del cual la Confederación acepta en principio los tribunales españoles en Marruecos, a reserva, sin embargo, de la resolución que en su Parlamento recaiga sobre este asunto.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

Ecos de las minas

Tales cual son, así proceden. SABERO (León).—Ya hace tiempo que venimos denunciando las atrocidades que se están cometiendo en Sabero, donde hay un administrador de los llamados matos de las minas tipo de ese repugnante género de criaturas que de la nada saben a ser algo y se ensoberbecen, y se elevan, y pisan despiadadamente a los que antes fueron como él y ahora tienen bajo sus órdenes.

Nuestras campañas en pro de la justicia han suscitado las iras de este tipo, que ha llegado, como hemos dicho ya, a despedir a obreros por encontrarlos leyendo EL SOCIALISTA.

Ultimamente, un amigo nuestro, suponiéndose nuestro informador, ha recibido un anónimo dirigiéndole groseros insultos y amenazas, si no cambia de conducta.

Se hace solidaria la Empresa de aquellas minas de procedimientos tan inhumanos.

Que, en último término, no conseguimos nada, la organización obrera, el ideal socialista, que es su espíritu, tienen inimitablemente más fuerza que el odio de los sicarios de la burguesía de la especie del que nos ocupa.—Erre que erre.

La labor de nuestros concejales.

Por la moralidad administrativa. NERVA.—En la pasada sesión celebrada en el Ayuntamiento, los concejales socialistas Tomás Mallofrer, José Duque, Antonio Marín, Manuel P. Mendonza, Manuel Y. Gótz, y E. Román Pérez presentaron la siguiente moción, la cual copiamos íntegra, por ser de gran interés, acordándose por la mayoría que pasara a estudio de la Comisión de Hacienda, a cuya Comisión hemos dicho ya varias veces desde estas columnas no pertenece ni uno solo de nuestros concejales.

Dice así la moción: Señores del Concejo: Cercenada por la ley de supresión del impuesto de Consumos (antes de desaparecer la exacción de éste) las garantías y seguridades que los Municipios podían ofrecer a sus administrados con el arrendamiento de este servicio público, parece natural que toda Corporación digna y celosa de su buen nombre trate de ponerse a cubierto de la maledicencia pública, de atrincherarse contra censuras y malicias posibles, sustituyendo esas garantías y esas seguridades de que la ley la releva con otras seguridades que igualmente salvaguardan esos intereses, y más que esos intereses el supremo interés del decoro, único que tenemos al respeto y a la conciencia en estas Corporaciones el deber de consideración de nuestros representados.

Y como por no haber atendido este punto en la medida que hubiera sido de desear, como lejos de salvar decorosa y prudentemente esta manifiesta deficiencia de la ciudad, o, mejor dicho, de la interpretación dada a esta ley en los Centros administrativos, algunos se han aprovechado de ella cometiendo verdaderos abusos y extralimitaciones censurables en favor de paniaguados o compinches, y hay gestores de la Hacienda municipal y hay Municipios españoles bajo el peso de estas responsabilidades y arribalados por las más agrias censuras, que tienen una base razonable en estos abusos, los concejales que suscriben, velando por el buen nombre y el decoro de la Corporación a que pertenecen, y en su deseo de ahuyentar todo recelo y toda suspicacia que pudiera en lo sucesivo impurificar el ambiente de esta Casa, proponen:

Primero. Se procederá al nombramiento de una Comisión interventora con facultades tan amplias y eficaces como requieren la cuantía de estos intereses y la índole especial del impuesto, Comisión que en su día funcionará al día siguiente de ser nombrada.

Segundo. Esta Comisión la componerán seis concejales, dividiéndose para su funcionamiento en dos de tres, que alternarán por semana.

Tercero. La Comisión intervendrá la contabilidad, el resguardo y todo lo que se relaciona con la administración del impuesto, así en los felatos como en la línea fiscal.

Cuarto. La Comisión funcionará en la forma que se acuerde, en conformidad con la índole especial de su cometido.—O.

Repósitos del pan. HORA DE TOLEDO.—Los panaderos de esta población, molestados por la fiscalización socialista en la calidad y en el peso del pan, enviaron una Comisión, que visitó al alcalde el día 11 del corriente.

El alcalde mandó un besallamo a nuestro compañero el teniente alcalde Nicenor de Gracia, en el que le decía: sobre poco más o menos. He sido visitado por una Comisión de panaderos, que quieren aumentar el precio del pan, y además se quejan de que se les recoge pan que no es del día. Les he ofrecido que hasta el lunes, que nos ocupemos de eso, no tendrán reposo, lo que te participo para que así se lo comuniqués a tus delegados y aquí no se efectúe.

Nuestro teniente alcalde socialista mandó entonces llamar al compañero Pablo de Mora, que es quien efectúa los repósitos por serle más fácil hacerlo, y puesto de acuerdo con él, salió a hacer un repeso de pan y otros artículos, como contestación al atento B. L. M. de la primera autoridad del pueblo.

En la sesión del lunes, el compañero Nicenor de Gracia dio al alcalde expli-

caciones en esta forma: «Hemos salido a repesar porque no podía estar conforme con el compromiso de su señoría para con los panaderos. A éstos no se les puede perder de vista, y alguno pudiera haberme creído a mí complicado con ellos, cosa que no podía tolerar. El pan estaba bien, pero tenía que haberlo visto yo, en cumplimiento de mis deberes.»

El compañero Pablo de Mora, observó que los tahoneros no cumplen lo acordado, respecto a poner en el pan la fecha, y por esto, para recordárselo, y para que cumplan con sus compromisos, se les ha pesado alguna vez el pan duro y el tierno.

Se recordó igualmente al alcalde por nuestros camaradas, que se haga una requisita del trigo que hay en el pueblo y de otras existencias, para cumplir la ley y estar prevenidos contra las contingencias que puedan sobrevenir.

El alcalde prometió hacerlo así, e inmediatamente dictó un bando en este sentido, empezando las oportunas gestiones.

En el pueblo produce un gran efecto la rectitud de los concejales socialistas.—C.

Por "El Socialista",

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Coruña, Torrelavega, and Suma anterior.

Notas asturianas.

SAMA DE LANGREO.—El escrutinio general ya se efectuó y han quedado proclamados diputados cuatro conservadores. El triunfo de las sanguijuelas monárquicas ha sido adquirido votando actas con electores ficticios y coaccionando el cuerpo electoral.

Esta gente reaccionaria siempre está pregonando la legalidad fundamentada en los principios de la religión, que no les permite robar ni hacer daño al prójimo.

Hemos dicho, y lo repetimos, que son unos farsantes, usurpadores alevosos que roban, calumnian, atropellan cuantas veces pueden y les es necesario, disponiendo de la fuerza bruta para hacer triunfar la mentira sobre la verdad.

Los granujas políticos profesionales no tienen más religión que su interés personal, y con tal de satisfacerle, no dudan en cometer los pecados más nefandos.

En la Diputación continuarán, como hasta la fecha, las inmundidades administrativas; los enfermos tendrán una vida amarga, y el que no se someta a los caprichos de una monja, será castigado.

Los alimentos continuarán siendo sustituidos, para los enfermos, como si fueran una obra, y los contratistas obtendrán, a cuenta de los pobres enfermos, niños y dementes, ganancias exorbitantes.

Las organizaciones obreras no han pensado en una nueva táctica para conquistar la opinión de los pueblos agrícolas, y después de los desengaños que hemos sufrido en otras luchas, y en la presente, creo muy conveniente que se nombre un Comité electoral permanente, encargado de hacer la propaganda, organizando los obreros del campo, dando una base sólida a las organizaciones creadas, puesto que están maledadas por el caciquismo, que siempre aprovecha sus fuerzas para las luchas electorales.

En las zonas carboníferas y metalúrgicas siempre triunfamos, pero en los pueblos agrícolas matan nuestras energías, dando el triunfo a los embaucadores del derecho, triunfo que corresponde en buena lid a los que luchamos por redimir a la clase proletaria. Obtenemos pocos resultados prácticos, y es preciso poner todos los medios necesarios en movimiento y actividad, haciendo propaganda continua en los pueblos que por su inconsciencia dan el triunfo a los candidatos monárquicos.—Celaya

SAN MARTÍN DEL RYE AURELIO.—Podemos mostrarnos orgullosos los democratas de este feudo del caciquismo ante el triunfo, aunque no material, alcanza-

do aquí, donde los políticos farsantes apelan a las mayores indignidades. Las Empresas mineras se habían convertido en agentes electorales, y los trasfugas de D. Melquíades apelaron también a los mismos procedimientos que los caciques negros; esto es, al soborno y la coacción más indigna.

Digalo el hecho de que cierto corifeo del trasfuga, cuyo señor padre es un prestamista de los del 8 ó 10 por 100, tenía una lista de infelices deudores que habían caído en sus garras, y trataba de amenazarlos con demandarles si no votaban la candidatura por él patrocinada...

Podrá negársenos, señores transformistas, que vuestra traición no desea entronizar otro nuevo caciquismo?... El candidato transformista reunió nada menos que 171, a pesar de que decían tener conquistado el Concejo. Y la candidatura conjuncionista: Pumarino, 520; Buylla, 416, y Vigil, 378.

Como se ve, el resultado de la lucha en este Concejo es halagüeño para nosotros. ¿Quién diría que en tan poco tiempo habíamos de llegar a este estado de conciencia popular!

Como digo más arriba, las oficinas de las Empresas mineras se han convertido en centros de soborno y la más indigna coacción, pues capataces, vigilantes y hasta ingenieros trabajaron la candidatura herretista. Claro está que lo hacían porque conocen la debilidad de muchos infelices obreros, que no tuvieron aquella valentía de darles su merecido, por lo cual, como borreguillos, se entregaban en manos de sus verdugos.

El día de la batalla, para mayor escarnio, vimos fuertes Comisiones en los colegios, compuestas de capataces, vigilantes y jefes de Grupos, que en indigno matrimonio coaccionaban la débil voluntad de muchos obreros.

Donde más se dejó notar el indigno papel de los lacayos del capital fue en el colegio de El Entrego; aquí parecía un mercado de borregos.

Ante esto, los hombres dignos, los que sentimos muy hondo nuestro malestar, tenemos que hacer que no se repita este espectáculo.

Es preciso inculcar en la clase obrera el conocimiento necesario para que nunca más desempeñe tan triste y vergonzoso papel.

Otra vez tengo que ocuparme de nuestro querido diario; ya veis, compañeros, que su situación es precaria. Es posible que el gran número de obreros que aquí hay permanecemos indiferentes ante la crisis que atraviesa el periódico?... Sin embargo, hay que rendirnos a la triste realidad; poco importa que unos cuantos nos esforcemos en sostener nuestro querido periódico, si la inmensa mayoría de los obreros no quieren oírnos. ¿Cuántos compañeros al enterarse EL SOCIALISTA lo desechan, prefiriendo otro diario burgués!

Esto no está bien, y demuestra cobardía al no defender lo que es nuestro. Se impone, pues, que todos cuantos tomamos el periódico lo propaguemos.

La clase trabajadora tiene que cuidarse más de sus intereses, y para esto es necesario que todos pongamos nuestra acción al servicio de lo nuestro; de lo contrario, podemos declararnos impotentes para defender nuestros intereses.—A. Villa.

Reclamaciones y huelgas.

Desmanes de un Poncio. LEON.—Nos comunican nuestros camaradas de León que con motivo de la lucha que sostienen los tipógrafos de aquella localidad, en la cual están dando un alto ejemplo de conciencia socialista, el gobernador de la provincia, puesto de acuerdo con la clase patronal para reducir los ánimos de los huelguistas y proteger los intereses de la clase burguesa, comete toda clase de atropellos, despreciando el respeto que merecen los derechos que conceden las leyes a la clase explotada.

Anteayer y ayer, bajo el pretexto de informarse de la marcha del conflicto, llamó a los concejales socialistas, compañeros Coque, Cairo y al presidente de los tipógrafos, Bernardino del Teso, y después de llenarlos de improperios, insultos y amenazas, los mandó encerrar en los calabozos del local del Gobierno, dejándolos allí hasta el día siguiente, en que fueron puestos en libertad, a condición de volver a presentarse ante él todos los días y cuantas veces fueron llamados.

Como salta a la vista, se propone interrumpir la marcha normal de las organizaciones y la dirección del conflicto tipográfico; y aun cuando nada conseguirá con semejantes actos, porque aquellos compañeros son valientes y saben dónde les aprieta el zapato, creemos un deber llamar la atención del señor ministro de la Gobernación hacia tales arbitrariedades, para que meta en razón a aquella autoridad, en evitación de consecuencias o complicaciones que todos lamentaríamos.

LEON.—Es duramente censurada la conducta del gobernador civil en la huelga de tipógrafos.

Este señor está apelando a toda clase procedimiento para hacernos perder la huelga, lo que no ha de conseguir, pues nos prestan solidaridad los trabajadores todos de León, y no nos olvidará el pueblo.

Se ha sabido aquí que la Federación Tipográfica ha recomendado a sus Secciones no permitan la venida de traidores a esta capital, produciendo la noticia la natural alegría.

Para dar un mitin de propaganda, ha sido llamado el compañero Andrés Sabero de Madrid.

Vendrá en el correo que llega a León el sábado próximo, de madrugada.

El domingo será el mitin, para el cual hay gran entusiasmo.—Teso.

De la catástrofe de Belmez

Depurando responsabilidades.

BELMEZ.—Muchas informaciones han venido haciéndose en todos los periódicos de la catástrofe ocurrida en la mina «Cabeza de Vaca», pero aparte de los detalles más o menos exactos en que suelen coincidir, todos esos diarios coinciden también en una cosa: en no hablar para nada de la responsabilidad que puede y debe corresponder a la Compañía.

De esto hablaremos algo aquí, después de hacer algunas rectificaciones a la información publicada por un señor ingeniero en EL SOCIALISTA.

Lo primero que este informante dice es que la catástrofe ocurrió en la mina «Antolín», cuando la verdad es que fue en la llamada «Cabeza de Vaca».

Asegura también que la fantasía popular tenía por vivos a cuatro mineros enterrados; aquí no nos hemos enterado de que existiera esa creencia.

Y en cuanto a que la culpa de la explosión fuese de uno de los obreros muertos, nada puede decir élni nadie, porque nada se sabe todavía.

En cambio, lo que es cierto, indudable, y no lo dice ese señor ingeniero, ni nadie lo ha dicho tampoco, es que por carecer la mina de condiciones para el salvamento ha perecido mayor número de infelices del que habrían muerto de otra manera.

Por ejemplo, si el pozo «La Rosalía» hubiese estado en las condiciones debidas, por él se habrían salvado, si no todos, una parte de los que sucumbieron, a pesar de los gases existentes en el interior.

Esto es la verdad, y ello constituye un verdadero caso de responsabilidad para la Compañía, responsabilidad que es preciso depurar y castigar.

En vez de hacerlo, se da pábulo a la sospecha de que fue un minero el causante del desastre. Y entretanto, las familias de los muertos se quedan sin los queridos seres que las sostenían, y aun se les regateará la indemnización a que tienen derecho.

Es preciso que este asunto no quede enterrado, como quedaron las víctimas de la codicia capitalista. Por nuestra parte, haremos todo lo posible para que la justicia no sea burlada.

Estamos seguros de que el pueblo de Belmez secundará nuestra acción.—C.

Anticlericalismo en acción

Ya que las gentes neas anuncian con bombos y platillos los que ellos llaman sus triunfos de conversión al redil de las ovejas descarriadas, cuando en muchos casos son coacciones venganzantes sobre las conciencias, nos place a los que no comulgamos con sus titiriteras ruedas, publicar modestamente actos que revelan en quienes lo llevan a cabo una conciencia plena de su civismo.

Un joven socialista, Laureano Briones, cuya permanencia en un hospital de esta Corte fué causa para conocer a las hermanitas que tan alta misión cumplen auxiliando a los enfermos pobres, si que también sufriendo los rigores inhumanos de la Comunidad, contraerá matrimonio civil en la semana actual con una de aquellas sufridas enfermeras y mártires, tras una titánica lucha contra cuantos obstáculos pusieron en su camino las gentes ultramontanas.

Los compañeros y amigos que son en gran número, de este simpático luchador conmemorarán este triunfo de conciencia libre, celebrando en honor de los conyugues una comida en la Huerta, que tendrá lugar el domingo 28, a las tres de la tarde.—La Comisión.

Anteayer, 20, a las doce se celebró en el Juzgado municipal de Tetuán de las Victorias el enlace matrimonial de nuestro compañero Francisco Uceda, con la señorita María Gvillán, siendo testigos los compañeros Eduardo Álvarez y Victoriano Tio.

El acto fué presenciado por gran número de compañeras y compañeros, lo que demuestra las simpatías que Uceda tiene entre los nuestros.

BEGLAR (Jaén).—Después de una ruda campaña y de sostener una discusión con el juez municipal, se ha dado sepultura civilmente al niño, de un año de edad, Pedro Martínez Gilvert, hijo de nuestros estimados compañeros Juan y Manuela.

El clero se oponía; pero, por nuestra parte, aun cuando nos ha costado trabajo, hemos salido triunfantes, acudiendo todos los compañeros y la bandera del Centro al acto, que fué el primero que se celebró en este pueblo.—C.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Sociedad de Obreros en Gas y Electricidad.

Con una reunión de propaganda socialista, que se celebró en el salón «ante de la Casa del Pueblo», conmemoró ayer el aniversario de su fundación la Sociedad de Obreros en fibras de gas y electricidad y similares de Madrid.

Presidió el compañero Juan Fernández de León, e hicieron uso de la palabra los

camaradas Silva y Cervera, que, así como el presidente, expusieron las grandes ventajas que la Asociación puede proporcionar a los trabajadores, y razonaron la necesidad de que las organizaciones obreras no descuiden y abandonen otra multitud de cuestiones que afectan muy directamente a la clase obrera, como el encarecimiento de las subsistencias y otras, demostrando el valor de la protesta colectiva y la necesidad de una acción seria y decisiva para contrarrestar los efectos que entre el proletariado producen la codicia de los patronos y las torpezas de nuestros políticos burgueses.

La concurrencia salió complacida de la reunión, de la que se esperan resultados positivos.

Sociedad «Dulce Unión y Ramillete».

Esta colectividad celebrará sesión general ordinaria el día 23 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Asociación Artística Socialista.

Se convoca a todos los compañeros que forman el Comité para el próximo jueves, a las nueve de la noche, en su Secretaría de la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de interés.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Obreros Constructores de Carruajes. A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Broncistas y similares.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Confiteros.

DIRECTIVAS Y COMITÉS

Sociedad de Albañiles de Puertollano.

El día 12 del mes actual renovó esta Sociedad su Junta directiva, que quedó compuesta por los compañeros siguientes: Presidente, José Guerrero Guerrero; vicepresidente, Miguel Ortiz Olmo; secretario, Hipólito Mezas Mora; vicesecretario, Antonio de los Santos Millán; tesoro, Martín Mora Rodríguez; vocales: Manuel Pastor Valderas, Leocadio Guerrero Guerrero, Felipe González Escobar y Esteban Olmo Jiménez.

Al tomar posesión dirigen un saludo a todos los compañeros que luchan por su mejoramiento y emancipación.

Los feudos del caciquismo.

Las persecuciones.

MOTRIL.—Sigue adelante el proceso contra los compañeros del Centro Obrero por los sucesos ocurridos aquí. Las impresiones no son malas, y no porque el caciquismo local no haga todo lo posible por perjudicar a nuestros amigos, exclusivamente a nuestros amigos, sino porque el juez que instruye el proceso es un hombre digno, atento a los deberes de su conciencia y no a las bajas indicaciones de los viles caciques. Como es de justicia reconocerlo así, queremos ponerlo de manifiesto honradamente.

Bien diferente es el modo de proceder de las otras autoridades que aquí dominan. El día 17 fueron encarcelados dos compañeros por orden del juez militar, acusados por el alcalde de haberles visto arrojar piedras contra la guardia civil. Estos dos compañeros han podido probar que ellos estaban trabajando en el campo el día de los sucesos, en vista de lo cual se les ha puesto en libertad al día siguiente de su detención. ¿Cómo queda la honorabilidad de este alcalde?

Esto prueba la innegable veracidad de lo que constantemente venimos sosteniendo: la mayoría, si no todas, de las denuncias se hacen con el exclusivo objeto de molestar a los trabajadores que forman parte del Centro Obrero y a los que sostienen las ideas emancipadoras. La prueba es que en un movimiento general, en el que todo el pueblo tomó parte, sólo se acusa y se persigue a los que pertenecen al Centro Obrero.

Bien claro está que, viéndolo en este Centro una fuerza que destruirá mañana todos sus manejos caciquiles, todo su objetivo es inutilizarle, deshacerle.

Pero no lo conseguirán por muchas mañas a que apelen.—C.

Noticias generales.

El Sr. Toro Luna, con atenta dedicación, nos remite un ejemplar de su entretenido, una buena vara, estrenado en el teatro Español esta temporada. Agradecidos.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA.

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, 150 de abonos), Rita Luna.

PRINCESA.—A las seis (función especial, a precios especiales). El collar de estrellas.

COMICO.—A las seis y media (doble). De Miraflores... y a prueba (dos actos).—A las diez y cuarto (doble). El caballero del antífaz (6 cuadros).

COMEDIA.—A las diez (función popular), El orgullo de Albacete.

APOLO.—A las seis (sencillo). La última opereta.—A las siete y cuarto (sencillo). El amigo Melquíades.—A las diez y cuarto (sencillo). El amor bandolero.—A las once y tres cuartos (sencillo). La noche vieja.

ZARZUELA.—De seis a ocho y media y de diez y cuarto a una, Cinematógrafo y variedades.—El éxito enorme de la palanca. El asunto Dumaine (exclusiva).—Los números de grandioso éxito: las cosas mágicas, los equilibristas, Las Hermanas Bascon, La sonarubla mis Lieves, Olimpia, D'A vigny.—Butacas, 1,50; entrada general, 0,50.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

### Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

#### Platos del día (martes).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.  
A las seis.—Menestra del tiempo. . . . . 0,50 —

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tengan presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO  
MANUAL de Prácticas Societarias  
Precio: 50 céntimos.

LEED Acción Socialista.  
Aparece los sábados.  
Precio, 15 céntimos.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO  
30 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Toxicología y Maternidad.  
2 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
6 practicas de Cirugía.  
CONSULTORIOS  
Norte.—Abarcal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 34.  
Este.—Alcantara, 16, hotel.  
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.  
Puerto de Valcárcos.—Gerona, 5.  
FARMACIAS  
Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche).  
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.  
Ancha de San Bernardo, 13.  
Calle del Pacifico, 7.  
Hermosilla, 3, tel. 4.841.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros.—Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## MOLINO DE CHOCOLATES

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS  
ISIDRO LÓPEZ COBOS  
Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.  
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).  
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

## SASTRERÍA económica, Rito Esteban, Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Uzurruata, 38.—Alameda San Mames, 12.—BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

## R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID

APARTADO DE CORREOS 493

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.  
Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 9.—Casa del Pueblo.  
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD EL SOCIALISTA.  
Su precio es 5 céntimos.

## M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Janrós, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Paoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Trabajadores: leed El Socialista.

GARCIA CEBALLOS encuadernador  
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit ornamentación de libros, etc., etc.  
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias:  
Un trimestre, 5 ptas.  
Extranjero:  
Un trimestre, 10 ptas.

Número suelto

5

céntimos.

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 0,30, línea  
Tercera, noticias, 2,00  
Reclamos, 1,50  
Segunda plana, precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.  
TELEFONO 4.463 APARTADO 637

## Gran Bazar

### Zacarías Manada

Sastrería  
Lencería  
Zapatería  
Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad  
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado  
MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAS, STORES, ALFOMBRAS, ARTICULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía  
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.

# LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

# PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

## Obras escogidas de Máximo Gorki. (20) Los panaderos.

El que no era de nuestra opinión, era nuestro enemigo. Amábamos algo que quizá no fuese verdaderamente ideal, pero éramos veintiséis y queríamos que lo que era querido fué estimado por cada uno de nosotros, lo fuera por todos a la vez. El amor no es menos mortificante que el odio, y por eso afirman tal vez algunos espíritus privilegiados que el odio nos halaga más que el amor.

Y si esto no es así, ¿por qué no se separan jamás de nosotros esas dos pasiones?

Aparte del establecimiento en que fabricaba las rosquillas, nuestro patrón tenía en la misma casa una panadería separada de nuestro sótano por densa pared. Los panaderos, que eran en número de cuatro, estaban sin comunicación con nosotros, y estimando que su trabajo era más limpio que el nuestro y creyéndose superiores a los que fabricábamos las rosquillas, nunca ponían los pies en nuestro obrador y sonreían desdeñosamente cuando nos encontraban en el patio. Tampoco íbamos nosotros adonde ellos estaban; nos lo había prohibido nuestro patrón, temeroso de que le robáramos los panes sencillos de maneca. No veíamos con buenos ojos a los panaderos, porque éstos eran celosos de ellos; su trabajo era más fácil que el nuestro, estaban mejor mantenidos y ganaban más salario; tenían un obrador ancho y claro e iban siempre tan pulcros, que los detestábamos.

Nosotros teníamos la tez oscura y amarillenta; tres de los veintiséis estaban tísicos, algunos padecían enfermedades en la piel, y otro estaba completamente encorvado por efecto de un reumatismo. Ellos, los días festivos, en las horas que el trabajo les dejaba libres, vestían bien y usaban botas relucientes; dos de ellos poseían acordeones, y todos se iban de paseo por los jardines de la ciudad. Nosotros vestíamos andrajosamente y calzábamos alpargatas; los guardas no nos dejaban entrar en los jardines públicos. ¿Cómo habíamos de querer, pues, a los panaderos?

En cierta ocasión supimos que su capataz se había dado a la bebida; que el patrón lo había despedido, que había tomado otro en su lugar, y que este otro era un soldado que usaba chaleco de satén y reloj con cadena de oro. Teníamos curiosidad de conocer a aquel tipo elegante, y con la esperanza de encontrarlo, salíamos al patio uno después de otro.

Pero un día vino él mismo a nuestro obrador. Abrió la puerta de una patada, a la vez que sonreía; la dejó abierta, y dijo desde el umbral:

—¡A la paz de Dios; buenos días, muchachos!

Por aquella puerta entraba una fuerte corriente de aire frío que, al levantar denso vapor formaba a sus pies algo así como una aureola. Y allí permaneció, en el umbral, mirándonos de alto a abajo, enseñando sus grandes y amarillos dientes por debajo de su bigote rubio, retorciendo con arte. Su chaleco tenía, efectivamente, algo de notable; era azul, con flores bordadas, y brillaba mucho; los botones figuraban rubíes, y en cuanto a su cade-

na, era en verdad soberbia, gruesa y toda ella de oro puro

Aquel soldado era bien parecido, de gran estatura y saneto; tenía las mejillas encarnadas y los ojos claros y grandes; su mirada era dulce. Llevaba en la cabeza un gorro blanco muy almidonado, y bajo su mandil, muy limpio y sin una sola mancha, asomaban las puntas de sus hermosas botas, cuidadosamente charoladas.

Nuestro hornero le rogó en buenos términos que cerrase la puerta, y él lo hizo sin apresuramiento, y luego empezó a hacernos preguntas respecto a nuestro patrón. El que más y el que menos le dijo que nuestro patrón era un canalla redomado, un ladrón, un asesino, un verdugo, y contamos todo lo malo que se puede imaginar de un patrón. El soldado escuchaba, movía el bigote y nos miraba con su mirada dulce y expresiva.

—Pero—dijo de pronto—vosotros tenéis por aquí muchas jóvenes.

Algunos de nosotros sonreímos respetuosamente; otros pusieron cara de pascua y alguno explicó al soldado que, en cuanto a muchachas, había cerca de nueve.

—¿Y sacáis partido de ellas?—preguntó el soldado guiñando el ojo.

—Todos nos echamos a reír de nuevo, pero no a carcajadas, sino calladamente.

Aunque todos hubiéramos querido hacerle un guiño al soldado por la apostura y la audacia, ninguno de nosotros sabía hacerlo, y hubo quien lo confesó tácitamente, diciendo en voz baja:

—Esas no son para nosotros.

—Efectivamente; difícil os sería sacar partido de ellas—contestó el soldado con acento de convicción y mirándonos fija-

mente—. Para eso se necesita lo que no tenéis; se necesita tener buen tipo. A la mujer le gusta un hombre que tenga buen aire, buena apostura. Admira la fuerza... por ejemplo: un brazo tan sólido como éste (y el soldado, sacando del pecho la mano y subiéndose la manga hasta el codo, nos enseñó un brazo; la mano era blanca, fuerte; cubierta de vello rubio muy sedoso). Buen pie, buen pecho; que todo sea sólido, y además que vista bien. Ved en mí un ejemplo; las mujeres se me quieren comer; no las llamo, no las atrágo, y, sin embargo, de cinco en cinco me saltan al cuello.

Sentóse en un saco de harina y nos contó largo y tendido lo mucho que las mujeres le querían y cómo las trataba él sin cumplidos. Luego se fue, y cuando la puerta se cerró tras él con chirrido plañidero, guardamos silencio un gran rato, recordando al soldado y sus historias.

Después empezamos a hablar todos casi al mismo tiempo y a comunicarnos la agradable impresión que el tal nos había producido.

Aquel bravo y arrogante mozo había venido a vernos, se había sentado y nos había hablado, siendo así que nadie venía a vernos ni nadie nos hablaba amistosamente. Y la conversación recaía siempre en él y en sus bromas y futuros éxitos con las obreras bordadoras que, al cruzarse con nosotros en el patio, pasaban por nuestro lado sin despegar los labios, o se venían sobre nosotros como si no existiésemos, como si no nos encontrásemos en su camino, en tanto que nosotros las admirábamos siempre, lo mismo cuando atravesaban el patio que cuando pasaban cerca de nuestras ventanas.

En invierno usaban pieles, y en verano sombreros con flores y sombrillas de distintos colores; pero cuando habíamos mos de ellas en nuestro obrador, lo hacíamos en términos tales, que las habíamos hecho montar en cólera y rabia, de habernos podido ellas escuchar.

—Sin embargo, tengo que seducir a nuestra Tania—dijo de repente Pawel, nuestro hornero, con aspecto preocupado.

Todos nos callamos al oír esta frase que nos impresionó vivamente.

Nos habíamos olvidado de Tania. Con su prestigio, el soldado nos había alejado, al parecer, de Tania. Surgió en seguida una disputa, pues unos decían que Tania no le daría oídos nunca, y otros afirmaban que ella no resistiría al soldado, y estos últimos se brindaron a romperle a éste las costillas si tenía el atrevimiento de dedicarse a conquistar a Tania.

Todos tomamos, por último, la resolución de vigilar a uno y a otra y de aconsejar a la joven que esquivara al soldado. Esto puso fin a la disputa.

Pasó un mes; el soldado dirigía la confección de los pañecillos, se paseaba con las bordadoras y venía con frecuencia a nuestro obrador; pero no hablaba de conquistas femeninas; se contentaba con retorcerse el bigote y morderse los labios. Tania seguía viniendo todas las mañanas a buscar sus rosquillas y entraba alegre, gentil y bondadosa como siempre. Habíamos tratado de hablarle del soldado a quien ella apellidaba «el buey de ojos grandes», aparte de otros apodosos ingeniosos; pero éste modo que tenía de nombrarlo calmaba nuestros recelos. Éstos habíamos orgullosos de nuestra joven,